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БЛОКЧЕЙН

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

81 ➔ В  июне 2016 года в Нидерландах 
компания Vattenfall объявила о запуске 
стартапа Рowerpeers. Клиенты компании 
могут предлагать произведенную ими 
собственную электроэнергию другим 
участникам и осуществлять обмен элек-
троэнергией. Немецкий стартап Slock.it, 
использующий технологию «эфириум», и 
компания RWE запустили два проекта, в 
рамках которых они работают над упро-
щением системы подзарядки электромо-
билей.

Компания Sun Exchange предлагает 
инвесторам возможность финансировать 
небольшие проекты в солнечной энерге-
тике и получать ежемесячный доход, раз-
мер которого пропорционален их инвес- 
тициям. 

С ЗАДЕЛОМ НА БУДУЩЕЕ По словам 
Светланы Савельевой, «дорожная карта» 
направления «Энерджинет» Националь-
ной технологической инициативы (НТИ), 
утвержденная в 2016 году Президентским 
советом по модернизации и инновацион-
ному развитию экономики, предполагает 
создание прототипа платформы само-

организующихся инфраструктур и сер-
висов на базе технологий системного 
моделирования, искусственного интел-
лекта, распределенных реестров и смарт-
контрактов.

«В период с 2018 по 2020 год будет про-
водиться апробация цифровых решений 
в рамках пилотных проектов направления 

”
Энерджинет“. Один из таких 

”
пилотов“ со-

стоит в реализации эксперимента по при-
менению технологии блокчейна, в рамках 
которого будет осуществляться сбор и 
обработка данных по энергопотреблению 
на розничных рынках электроэнергии. По 
результатам эксперимента, который пла-
нируют провести на территории не менее 
трех регионов, будут выработаны условия 
использования, мониторинга и расчетов, а 
также разработаны механизмы привлече-
ния инвесторов к использованию техноло-
гии распределенных реестров»,— расска-
зывает она. 

«Когда цифровые распределенные тех-
нологии придут в большую энергетику, то 
неизвестно, как они будут называться — 
блокчейн или совершенно другими терми-
нами, которые еще даже не придуманы, 

так как путь этот будет тернистым»,— за-
ключает Михаил Лифшиц.

По мнению Андрея Пешкова, россий-
ская энергетика вполне готова к вне-
дрению таких технологий, однако есть 
сдерживающие факторы. Во-первых, это 
дороговизна исследований и внедрения. 
Во-вторых, отсутствие достаточно успеш-
ных прецедентов: технология нова, и никто 
на деле пока еще не доказал ее экономи-
ческую выгоду в энергетическом секторе. 
«Однако потенциал огромен: с помощью 
блокчейна можно повышать энергоэф-
фективность, децентрализованно отсле-
живать транзакции. Можно даже создать 
внебиржевой децентрализованный рынок 
для торговли топливом. Но также вви-
ду отсутствия должного регулирования 
в России это пока будущее»,— считает  
господин Пешков.

По словам Артема Козловского, темпы 
развития практики применения блокчейна 
и количество пилотных проектов показыва-
ют, что компании заметили данную техноло-
гию. В частности, она может использовать-
ся для управления цепочками поставок, 
для независимого контроля качества и 

трейдинга, а также в целях повышения эф-
фективности взаимных расчетов. «Многие 
считают, что в ближайшие несколько лет 
блокчейн в комбинации с машинным обуче-
нием и технологиями RPA имеет все шансы 
стать ключевой темой применительно к не-
фтегазовому и энергетическому трейдин-
гу»,— добавляет эксперт.

Почти все опрошенные EY отметили, 
что блокчейн существенно повлияет на их 
бизнес-модель в ближайшие три года, а 
42% ожидают изменений в своей бизнес-
модели уже в течение года. 

Среди анкетируемых EY руководителей 
компаний 17% опрошенных ответили, что 
не располагают достаточным объемом 
средств для реализации подобных проек-
тов, тогда как 52% заявили, что могут лишь 
частично финансировать проекты на базе 
технологии блокчейна. По мнению анали-
тиков, данный факт стимулирует компании 
к созданию партнерств и консорциумов. 
С учетом того, что такой подход позволяет 
участникам получать ожидаемые выгоды, 
указанный формат будет превалировать в 
течение ближайших двух-трех лет, увере-
ны эксперты. n

58 ➔ ВИКТОР ТРУХИН,  
директор Санкт-Петербургского 
научно-исследовательского Института 
вакцин и сывороток ФМБА России: 
— В медицине экономика доверия за год, 
прошедший с прошлого экономического 
форума, сработала на международном 
уровне. Запуск производства вакцин в 
Никарагуа Институтом Mechnikov и, что 
еще более важно, наращивание продаж 
российских вакцин в страны Латинской 
Америки стали наглядными примерами до-
верия к отечественному производству на 
мировом уровне. И это доверие основано 
на гарантированном качестве конечного 
продукта и его конкурентоспособности с 
вакцинами представителей так называе-
мой Big Pharma. В России экономика до-
верия проявила себя на уровне потреб- 
ления. В  условиях сохраняющихся угроз 
эпидемиологических заболеваний суще-
ственно выросло число добровольно вак-
цинируемых граждан. 

АЛЕКСАНДР ФИЛИМОНОВ,  
партнер Artisan Group Public Relations: 
— К  сожалению, вынужден констатиро-
вать, что доверия стало еще меньше, 
чем даже было: бизнес утратил всякое 
доверие к государству, малые и средние 
компании перестали доверять друг дру-
гу. Об этом свидетельствует как стагни-
рующий индекс PMI (индекс деловой ак-
тивности), так и изменения в тендерных 
заданиях, которые сейчас размещают 
крупные и средние компании — как част-
ные, так и государственные. За послед-
ний год, по нашим наблюдениям, размер 
обеспечения у частных компаний вырос 
приблизительно на 10%. Мало того, ска-
жем, пять лет назад среди коммерческих 
компаний обеспечения требовало не 
больше 20%, сейчас же — более 40%. 
Вряд ли я сильно ошибусь, если скажу, 
что «корень зла» — в первую очередь в 
государственной политике, бизнес всего 
лишь отвечает на экономические вызо-
вы. Данные Росстата как вызывали со-
мнения, так и продолжают вызывать, а 
данные по росту ВВП, к сожалению, уже 
стали объектом шуток в национальном 
масштабе.

ИВАН РЫКОВ,  
генеральный директор ГК «Рыков Групп»:
— Печально это признавать, но в россий-
ской экономике доверия за прошедший 
год стало, пожалуй, даже меньше. О  ка-
ком доверии может идти речь, если коли-
чество банкротств в стране не сокраща-
ется, а сумма проблемных активов юрлиц 
превысила 3 трлн рублей (и еще столько 
же в банковском секторе)? Причем дей-
ствующие механизмы борьбы с «токсич-
ными» активами объективно устарели и 
не отвечают современным реалиям. Про-
цесс грозит стать неуправляемым а это, в 
свою очередь, порождает угрозу долгово-
го кризиса в России, что может привести к 
массовым банкротствам. В таких условиях 
говорить об экономике доверия сложно.

АЛЕКСЕЙ ПОПОВ,  
доцент кафедры информатики  
РЭУ им. Плеханова:
— На мой взгляд, экономика доверия (или 
по-другому — sharing economy) — это 
результат эволюции социальных сетей 
и слияния их с электронными торговыми 
площадками различного типа. В результа-
те такого слияния происходит переход от 
обмена мыслями, сообщениями к обмену 
товарами и заключению сделок. Таким об-
разом, каждый пользователь сети сможет 
ассоциироваться с онлайн-каталогом из 
различных предложений для других поль-
зователей сети. Если какой-то человек в 
сети обманет другого при сделке, то всем 
остальным подписчикам на аналогичные 
сделки автоматически станет известно о 
недобросовестности этого человека, что 
снизит его рейтинг (репутацию). Таким об-
разом, данные о рейтинге (репутации) че-
ловека будут сконцентрированы в каком-
то одном месте и станут удостоверением 
человека в экономике доверия. Общая 
идея экономики доверия — заменить при-
вычный порядок экономического взаи-
модействия между людьми, при котором 
недостаток доверия между людьми при их 
экономическом взаимодействии компен-
сируется законами и руководящими до-
кументами различного типа. Вместо этого 
приходит доверие между людьми на осно-
ве рейтинга (репутации). Одним из путей 

по направлению к экономике доверия мо-
жет стать внедрение блокчейна. Данная 
технология активно внедряется в настоя-
щее время во все сферы жизни. Другим 
направлением является отслеживание 
всех действий людей не только в интерне-
те, но и в реальной жизни. Технологии для 
этого начали применяться, например, в 
Китае, где по результатам слежения за по-
ведением людей в реальной жизни может 
быть построен его социальный рейтинг, 
который может быть учтен при принятии 
различных решений. Таким образом, вне-
дрение экономики доверия вполне реаль-
но, но требует использования дорогосто-
ящих инновационных информационных 
технологий.

ИВАН ФЕДЯКОВ,  
генеральный директор и совладелец  
агентства Infoline:
— Лозунг «Создавая экономику доверия» 
в полной мере не реализовался по итогам 
прошлого года, но положительные сдви-
ги, надо признать, происходят. Особенно 
это заметно во взаимоотношении крупных 
компаний и власти. Успешно развиваются 
государственные программы поддержки 
инвестиционных проектов в области АПК, 
пищевой промышленности, машиностро-
ения и ВПК. Однако большинство про-
грамм и взаимодействия осуществляется 
с крупными компаниями, лидерами отрас-
лей. Финансовые средства, реализуемые 
в рамках различных государственных 
программ, практически недоступны для 
среднего и малого бизнеса в силу высо-
кой сложности согласований проектов и 
высокой степени ответственности за ре-
зультат, что в условиях нестабильный эко-
номики сложно гарантировать.

Нужно отметить, что доверие между 
коммерческими организациями остается 
на достаточно низком уровне. Меры са-
морегулирования отраслей не работают 
эффективно. Такие способы, как кодек-
сы добросовестных практик, сертифика-
ция, декларирование, применяются в том 
случае, если они выгодны тому или иному 
контрагенту. В противном случае их игно-
рируют, так как нет реальной ответствен-
ности за нарушение договоренностей. 

АЛЕКСАНДР ШАРАПОВ,  
президент Becar Asset Management:
— К сожалению, уровень доверия между 
бизнесом и властью в России за про-
шедший год только снизился. Власть ис-
полняет свои обещания, данные населе-
нию, а бизнес в России сегодня похож на 
краснокожего индейца в ранней Америке, 
которого нужно жестко контролировать и 
защищать от него население. Увы, индей-
цев в Америке фактически уничтожили. 
Сегодня в России предпринимательство 
также становится все менее популярным.

ДМИТРИЙ МАТВЕЕВ,  
гендиректор и владелец ГК «Кабош»:
— Уровень доверия напрямую зависит от 
действий власти. Федеральные чиновники 
могут сколько угодно говорить о доверии, 
о борьбе с коррупцией, но если на местах 
ничего не делается, то доверие к власти 
будет на нуле. Есть чиновники, которые 
пытаются привлекать инвестиции и заво-
евывать доверие на уровне отдельных ре-
гионов и районов. А есть те, кому просто 
плевать. Это особенно касается тех слу-
чаев, когда местные чиновники сами явля-
ются бизнесменами. К примеру, в Великих 
Луках, где у нас находится производство, 
самым состоятельным человеком являет-
ся представитель власти. И он восприни-
мает власть как некое акционерное обще-
ство для продвижения своих интересов. 
Это приводит к отсутствию в городе новых 
инвесторов, современной инфраструкту-
ры, подрывает доверие к власти в целом.

МИХАИЛ ИОФФЕ,  
старший вице-президент, управляющий  
Северо-Западным филиалом  
банка «Открытие»:
— Успех уже то, что люди по-прежнему 
доверяют серьезным печатным СМИ. 
А  людям стали больше доверять банки: 
темпы роста необеспеченных розничных 
кредитов в годовом выражении уже пре-
высили 23% и продолжают расти. И  уже 
этим летом мы увидим, готовы ли банки 
также доверять застройщикам. Впрочем, 
очевидно, что принцип «Доверяй, но про-
веряй» по-прежнему останется для нас, 
банкиров, основополагающим. n


